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Цель. Одной из дискуссионных проблем современной юриспруденции является «выделение» новых отрас-
лей права. В связи с тем что в последние десятилетия кроме особого предмета и особого метода правового регу-
лирования учитывают дополнительные критерии, возникла необходимость исследовать эти критерии, в частно-
сти зависимость между наиболее значимыми правами граждан, закрепленными в Конституции РФ, и формирую-
щимися отраслями права. Провести анализ на примере медицинского права, уточнить и заново сформулировать 
предмет этой отрасли права. Методология: абстрагирование, анализ, дедукция, синтез, формально-юридический 
метод. Выводы. Во-первых, в качестве дополнительного критерия «выделения» новых отраслей права предлага-
ется использовать конституционное правомочие личности. Для медицинского права им является закрепленное 
ст. 41 Конституции РФ право на охрану здоровья и получение медицинской помощи. На основании этого крите-
рия определяется предмет отрасли медицинского права. Во-вторых, предметом медицинского права являются не 
только отношения в сфере охраны здоровья граждан, но и отношения, тесно связанные с ними, например отно-
шения по организации системы здравоохранения, по лицензированию деятельности медицинских организаций, 
по осуществлению контроля и надзора в сфере здравоохранения и др. Медицинское право следует определить 
как систему норм, регулирующих совокупность общественных отношений в сфере организации, осуществления 
и контроля медицинской деятельности, направленных на реализацию конституционных прав граждан в сфере 
охраны здоровья, путем сочетания императивного и диспозитивного методов правового регулирования. Научная 
и практическая значимость. Предложен дополнительный критерий выделения самостоятельных отраслей пра-
ва — конституционные правомочия личности. Практическая значимость заключается в обосновании необходи-
мости подготовки специалистов, готовых представлять интересы граждан как получателей медицинских услуг и 
организаций, работающих в сфере организации и предоставления медицинских услуг.
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Purpose. One of the debatable problems of modern jurisprudence is the “isolation” of new branches of law. Due 
to the fact that in recent decades in addition to a special subject and a special method of legal regulation, additional 
criteria are taken into account, it became necessary to study these criteria, in particular, the relationship between the 
most significant rights of citizens enshrined in the Constitution of the Russian Federation and emerging branches of 
law. Conduct an analysis on the example of medical law, clarify and re-formulate the subject of this branch of law. 
Methodology: abstraction, analysis, deduction, synthesis, formal legal method. Conclusions. Firstly, it is proposed to 
use the constitutional competence of the individual as an additional criterion for “highlighting” new branches of law. 
For medical law, he is secured by Article 41 of the Constitution of the Russian Federation the right to protect health 
and receive medical care. Based on this criterion, the subject of the branch of medical law is determined. Secondly, the 
subject of medical law is not only relations in the field of protecting the health of citizens, but also relations closely 
related to them, for example, relations on the organization of the healthcare system, on licensing the activities of 
medical organizations, on monitoring and supervision in the field of healthcare, etc. Medical law should be defined as 
a system of norms governing the totality of public relations in the field of organization, implementation and control of 
medical activities aimed at the implementation of the constitutional rights of citizens in the field of health protection, 
by combining imperative and dispositive methods of legal regulation. Scientific and practical significance. 
An additional criterion is proposed for identifying independent branches of law — the constitutional powers of the 
individual. The practical significance lies in the justification of the need to train specialists who are ready to represent 
the interests of citizens as recipients of medical services and organizations working in the field of organization and 
provision of medical services.
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